| Roll No. | | | |
|----------|--|--|--|
| रोल नं. | | | |

Code No. 141

Candidates must write the Code on the title-page of the answer-book.

परीक्षार्थी कोड को उत्तर-पुस्तिका के मुख-पृष्ठ पर अवश्य लिखें।

HISTORY

इतिहास

General Instructions:

सामान्य निर्देश :

Read the following instructions very carefully and strictly follow them:

निम्नलिखित निर्देशों को ध्यान से पढ़ें एवं पूर्णरूप से उनका अनुपालन करें।

Time allowed: 3 hours Maximum marks: 80

निर्धारित समय : 3 घंटे अधिकतम अंक : 80

Note/ नोट :

(i) Please check that this question paper contains 23 printed pages. कृपया जाँच कर लें कि इस प्रश्न-पत्र में 23 मुद्रित पृष्ठ हैं।

(ii) Code number given on the right hand side of the question paper should be written on the title page of the answer-book by the candidate.

प्रश्न-पत्र में दाहिने हाथ की ओर दिए गए कोड नम्बर को छात्र उत्तर-पुस्तिका के मुख-पृष्ठ पर लिखें।

(iii) Please check that this question paper contains **34** questions. कृपया जाँच कर लें कि इस प्रश्न-पत्र में **34** प्रश्न हैं।

(iv) Please write down the Serial Number of the question in the answer-book before attempting it.

कृपया प्रश्न का उत्तर लिखना शुरू करने से पहले, उत्तर-पुस्तिका में प्रश्न का क्रमांक अवश्य लिखें।

(v) 15 minutes time has been allotted to read this question paper. The question paper will be distributed at 10:15 a.m. From 10:15 a.m. to 10:30 a.m., the students will read the question paper only and will not write any answer in the answer-book during this period. इस प्रश्न-पत्र को पढ़ने के लिए 15 मिनट का समय दिया गया है। प्रश्न-पत्र का वितरण पूर्वाह्न में 10:15 बजे किया जाएगा। पूर्वाह्न में 10:15 से 10:30 बजे तक छात्र प्रश्न-पत्र को केवल पढ़ेंगे और इस अवधि के दौरान वे उत्तर-पुस्तिका में कोई उत्तर नहीं लिखेंगे।

- (vi) This question paper comprises five Sections Section A, Section B, Section C, Section D and Section E. All questions are compulsory.

 प्रश्न-पत्र को **पाँच** खंडों में विभाजित किया गया है खंड क, खंड ख, खंड ग, खंड घ एवं खंड ङ। सभी प्रश्न अनिवार्य हैं।
- (vii) Section A Question No. 1 to 21 are Multiple choice questions, carrying 1 mark each. खंड - क के प्रश्न संख्या 1 से 21 तक बहुविकल्पीय प्रकार के प्रश्न हैं, प्रत्येक प्रश्न 1 अंक का है।
- (viii) Section B Question No. 22 to 27 are short answer type questions, carrying 3 marks each. Answer to these questions should not exceed 60 to 80 words.

 खंड ख में प्रश्न संख्या 22 से 27 तक लघुत्तरीय प्रकार के प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न 3 अंक का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 60 व 80 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (ix) Section C Question No. 28 to 30 are Long answer type questions, carrying 8 marks each. Answer to these questions should not exceed 300 to 350 words.

 खंड ग में प्रश्न संख्या 28 से 30 तक दीर्घउत्तरीय प्रकार के प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न 8 अंक का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 300 व 350 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (x) Section D Question No. 31 to 33 are Source based questions, with three sub questions and carrying 4 marks each.

 खंड घ में प्रश्न संख्या 31 से 33 तक स्रोत आधारित प्रश्न हैं, जिनमें तीन उप प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न 4 अंक का हैं।
- (xi) Section E Question No. 34 is map-based question, carrying 5 marks that includes the identification and locations of significant test items.

 खंड ङ में प्रश्न संख्या 34 मानचित्र-आधारित प्रश्न है, जो 5 अंक हैं जिसमें महत्वपूर्ण परीक्षण वस्तुओं की पहचान और स्थान शामिल हैं।
- (xii) Answer should be in brief and to the point and also, the above word-limit should be adhered to, as far as possible.

 उत्तर संक्षिप्त तथा बिंदुवार होना चाहिए और साथ ही उपरोक्त शब्द-सीमा का यथासंभव पालन कीजिए।
- (xiii) There is no overall choice in the question paper. However, an internal choice has been provided in some questions. Only one of the choices in such questions have to be attempted. प्रश्न-पत्र में समग्र पर कोई विकल्प नहीं है। तथापि कुछ प्रश्नों में आंतरिक विकल्प दिए गए हैं। ऐसे प्रश्नों में केवल एक ही विकल्प का उत्तर लिखिए।
- (xiv) Cut the MAP from your question paper and attach it with your answer book, if any. प्रश्न पत्र के अंत में दिए गए मानचित्र को काट कर अपनी उत्तर-पुस्तिका के साथ संलग्न करें ,यदि आवश्यक हो।
- (xv) In addition to this, separate instructions are given with each section and question, wherever necessary. इसके अतिरिक्त, आवश्यकतानुसार, प्रत्येक खंड और प्रश्न के साथ यथोचित निर्देश दिए गए हैं।

SECTION - A

खंड - क

MULTIPLE CHOICE QUESTIONS

21x1=21

बहु विकल्पीय प्रश्न

| | Fill in the blank in the statement given below with the help of appropriate option. | | | | | | |
|-----------|---|--|---|--|--|--|--|
| | Evidence of Land grants has been found in the inscription of early centuries of common Era. Most of these inscriptions are written in language. | | | | | | |
| | (A) Prakrit | (B) Pali | | | | | |
| | (C) Hindi | (D) Sanskrit | | | | | |
| | | दिए गए कथन में रिक्त स्थान की पूर्ति कीजिए। अभिलेखों में भूमिदान के प्रमाण मिलें है। यह अधिकांश अभिलेख | | | | | |
| | (A) प्राकृत | (B) पालि | | | | | |
| | (C) हिन्दी | (D) संस्कृत | | | | | |
| | | | | | | | |
| 2 | | | | | | | |
| 2. | Fill in the blank in the statemer | nt given below with the help of appropriate option. | 1 | | | | |
| 2. | Mughal state encouraged peas | ants to cultivate such crops which brought in more and sugarcane were | 1 | | | | |
| ۷. | Mughal state encouraged peas | ants to cultivate such crops which brought in more | 1 | | | | |
| ۷. | Mughal state encouraged peas revenue. Crops such as cottor | ants to cultivate such crops which brought in more and sugarcane were | 1 | | | | |
| ۷. | Mughal state encouraged peas revenue. Crops such as cottor (A) Muqaddam (C) Pahi-kashta | ants to cultivate such crops which brought in more and sugarcane were (B) Khud-kashta | 1 | | | | |
| ۷. | Mughal state encouraged peas revenue. Crops such as cottor (A) Muqaddam (C) Pahi-kashta उचित विकल्प की सहायता से दिए गए | ants to cultivate such crops which brought in more and sugarcane were (B) Khud-kashta (D) Jins-i-kamil ए कथन में रिक्त स्थान की पूर्ति कीजिए। की खेती करने के लिए प्रोत्साहित किया जिनसे अधिक कर एकत्र | 1 | | | | |
| ۷. | Mughal state encouraged pease revenue. Crops such as cotton (A) Muqaddam (C) Pahi-kashta उचित विकल्प की सहायता से दिए गए मुगल राज्य ने किसानों को ऐसी फसलों | ants to cultivate such crops which brought in more and sugarcane were (B) Khud-kashta (D) Jins-i-kamil ए कथन में रिक्त स्थान की पूर्ति कीजिए। की खेती करने के लिए प्रोत्साहित किया जिनसे अधिक कर एकत्र | 1 | | | | |

- **3.** There are two statements marked as **Assertion (A)** followed by a statement of **Reason (R)** is given. Choose the **correct** answer from the options given below :
 - **Assertion (A):** The Vijayanagar Kings claimed to rule on behalf of the god Virupaksha.
 - **Reason (R):** Virupaksha, the guardian diety of the Vijayanagar kingdom was recognized as a form of Vishnu.

From the above **Assertion** and **Reason**, find which one of the following is true:

- (A) Both (A) and (R) are true and (R) is the correct explanation of (A).
- (B) **(A)** and **(R)** both are true but **(R)** is not the correct explanation of **(A)**.
- (C) **(A)** is correct, **(R)** is incorrect.
- (D) **(A)** is incorrect, **(R)** is correct.

नीचे दो कथन अभिकथन (A) और कारण (R) के रूप में दिए गए है। कथनों को पढ़िए और सही विकल्प का चयन कीजिए।

अभिकथन (A): विजयनगर के राजा ने घोषणा की थी कि भगवान विरूपाक्ष के प्रतिनिधि के तौर पर शासन कर रहे हैं।

कारण (R): विजयनगर साम्राज्य के संरक्षक देवता विरूपाक्ष को भगवान विष्णु का एक रूप माना गया।

उपरोक्त कथन और कारण के अनुरूप निम्नलिखित में से कौन-सा **सही** है?

- (A) अभिकथन (A) एवं कारण (R) दोनों सही हैं एवं कारण, अभिकथन की सही व्याख्या है।
- (B) अभिकथन (A) एवं कारण (R) दोनों सही हैं परन्तु कारण, अभिकथन की सही व्याख्या नहीं है।

4

- (C) अभिकथन (A) सही है एवं कारण (R) गलत है।
- (D) अभिकथन (A) गलत है परंतु कारण (R) सही है।

- (i) The stupa originated as circular mound of earth, later called anda.
- (ii) Above the anda was the harmika, the abode of the gods.
- (iii) A yashti was often surmounted by a chhatri or umbrella.
- (iv) Yashti arose from the harmika.

Which of the following statements is/are **correct**?

- (A) (i) and (ii) only
- (B) (ii), (iii) and (iv) only
- (C) (i) and (iii) only
- (D) (ii) and (iv) only

स्तूप की आकृति के संदर्भ में निम्नलिखित कथनों को पढ़कर सही विकल्प का चयन कीजिए।

- (i) स्तूप की उत्पत्ति पृथ्वी के एक गोलार्ध मिट्टी के टीले से हुई जिसे बाद में अंड कहा गया।
- (ii) अंड के ऊपर हर्मिका होती थी जो भगवान का घर है।
- (iii) यष्टि पर प्राय: छत्री लगी होती थी।
- (iv) यष्टि हर्मिका से निकलती थी।

निम्नलिखित में से कौन सा कथन सही है/हैं?

- (A) केवल (i) व (ii)
- (B) केवल (ii), (iii) व (iv)
- (C) केवल (i) व (iii)
- (D) केवल (ii) व (iv)

Assertion (A): Archaeologists suggest that in the north-eastern corner of the

urban core of Vijayanagara empire rich traders lived.

1

Reason (R): Numerous tombs, mosques and fine Chinese porcelain have

been found in Vijayanagara empire.

Options:

(A) Both (A) and (R) are correct and (R) is the correct explanation of (A).

(B) Both (A) and (R) are correct, but (R) is not the correct explanation of (A).

(C) **(A)** is correct, but **(R)** is not correct.

(D) **(R)** is correct, but **(A)** is not correct.

नीचे दो कथन अभिकथन (A) व कारण (R) के रूप में दिए गए है। कथनों को पढ़कर सही विकल्प का चयन कीजिए।

अभिकथन (A): पुरातत्विवदों का सुझाव है कि विजयनगर साम्राज्य के शहरी केन्द्रों के उत्तर-पूर्वी

कोने पर अमीर व्यापारी रहते हैं।

कारण (R): विजयनगर साम्राज्य में बड़ी मात्रा में मकबरें, मस्जिद एवं परिष्कृत चीनी मिट्टी

पाई गई है।

विकल्प:

- (A) अभिकथन (A) एवं कारण (R) दोनों सही हैं एवं कारण (R) अभिकथन (A) की सही व्याख्या करता है।
- (B) अभिकथन (A) एवं कारण (R) दोनों सही हैं परन्तु कारण (R) अभिकथन (A) की सही व्याख्या नहीं करता है।
- (C) अभिकथन (A) सही है परन्तु कारण (R) सही नहीं है।
- (D) कारण (R) सही है परंतु अभिकथन (A) सही नहीं है।

1



(A) Chola

(B) Yaudheya

(C) Kushana

(D) Gupta

चित्र में दी मूर्ति को ध्यानपूर्वक देखिए एवं दिए गए विकल्पों में उसके शासकवंश की सही पहचान कीजिए।



(A) चोल

(B) यौधेय

(C) कुषाण

(D) गुप्त

Note : The following question is ONLY for the **visually impaired candidates** in lieu of question number 7.

Who repaired the Sudarshan Lake, an artificial reservoir?

- (A) Kushana king Kanishka
- (B) Saka king Rudradaman
- (C) Kannauj ruler Harsha
- (D) Chandragupta I

नोट: निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित परीक्षार्थियों हेतू प्रश्न संख्या 7 के स्थान पर है।

एक कृत्रिम जलाशय सुदर्शन झील का पुन:निर्माण किसने करवाया था?

- (A) कुषाण शासक कनिष्क
- (B) शक शासक रूद्रदामन
- (C) कन्नौज शासक हर्ष
- (D) चंद्रगुप्त प्रथम
- **8.** Which of the following statement is correct with reference to the traveller's account?
 - (A) Slaves were not sold openly in the markets.
 - (B) When Ibn-Battuta reached Sindh, he purchased horses only.
 - (C) The slaves were also engaged for domestic work.
 - (D) There were no female slaves.

यात्रियों के विवरण के संदर्भ में निम्नलिखित में से कौन सा कथन सही है?

- (A) दास बाजारों में खुलेआम नहीं बेचे जाते थे।
- (B) जब इब्न बतूता सिंध पहुँचा तब उसने केवल घोड़े ही खरीदे।
- (C) दासों को घरेलू कामों में भी लगाया जाता था।
- (D) महिलाएँ दास के रूप में कार्य नहीं करती थी।
- **9.** Which of the following statement is **correct** regarding the followers of Buddha?
 - (A) Mahapajapati Gotami persuaded Buddha to allow women into the sangha.

1

- (B) Many women who entered the sangha became teachers of Dhamma and went on to become theris.
- (C) They did not include kings and slaves.
- (D) All were not regarded as equal.

बुद्ध के अनुयायियों के संबंध में निम्नलिखित में से कौन सा कथन सही है?

- (A) महापजापती गौतमी ने बुद्ध को महिलाओं को संघ में प्रवेश देने के लिए राजी किया।
- (B) संघ में प्रवेश करने वाली कई महिलाएँ धम्म की शिक्षिका बन गईं।
- (C) वे राजाओं और दासों को शामिल नहीं करते थे।
- (D) सभी को समान नहीं माना जाता था।

| 10. | nation (A) (B) (C) (D) चरखे चलाने (A) (B) (C) | onalism. (It symbol It symbol It symbol it symbol के साथ महा व सूत कात यह सत्य क यह अहिंसा यह मानसिव | Gandhiji en lised truth. lised non-v lised to bre lised equal त्मा गाँधी भार टने को प्रोत्सा ा प्रतीक था। का प्रतीक थ क श्रम और इ | ncoun violer eak th lity be तीय रा हित वि शारीरिव | kha has become the most abiding image of Indian rages charkha and spinning because : - nce. ne boundary between mental and menial labour. etween rich and poor Indian. प्ट्रवाद की सर्वाधिक स्थायी पहचान बन गए। महात्मा गाँधी ने चरखा कया क्योंकि :- क श्रम की दीवार को तोड़ने में मदद करता है। की समानता का प्रतीक है। | |
|-----|---|--|--|---|---|---|
| 11. | | | ith archaed | | I with Column II regarding archaeological finding cal sites and choose the correct option: Column II | 1 |
| | (a) | Lothal | L | (i) | | |
| | (a) (b) | Kalibang | a n | | Dockyard | |
| | (c) | Shortugh | | | Terracotta replica of a plough | |
| | (d) | Banawali | | | Traces of canal found | |
| | ` / | | | `. ′ | र्ह गई ऐतिहासिक वस्तुओं के संदर्भ में स्तंभ I का मिलान स्तंभ II | |
| | • | | रवरा। आर उ कल्प का चय | | • | |
| | \1 4 <i>i</i> | स्तम्भ I | 1/(1 4/1 44 | 1 4/11 | | |
| | | | | /• \ | स्तम्भ II | |
| | (a) | लोथल | | (i) | जुते हुए खेत · | |
| | (b) | कालीबंगा | | (ii) | बंदरगाह | |
| | (c) | शोर्तुघई | | (iii) | मिट्टी के बने हुए हल | |
| | (d) | बनावली | | (iv) | नहर के अवशेष | |
| | Opt | ions / विव | क्ल्प : | | | |
| | | (a) | (b) | (c) | (d) | |
| | (A) | (ii) | (iii) | (iv) | (i) | |
| | (B) | (ii) | (i) | (iv) | (iii) | |
| | (C) | (iii) | (ii) | (i) | (iv) | |
| | | | | | | |

(iii)

(ii)

(iv)

(D) (i)

| 12. | Whi | ich of the following state | ments | s regarding gotras is NOT correct? | 1 |
|------|-------|--|---------|--|---|
| | (A) | Each gotra was named a | after a | a Vedic seer. | |
| | (B) | All those who belonged their Vedic Seer. | l to th | e same gotra were regarded as descendants of | |
| | (C) | Women adopted the go | tra of | their husband after marriage. | |
| | (D) | Members of the same go | otra co | ould marry. | |
| | गोत्र | के संदर्भ में निम्नलिखित में से व | कौन स | ा कथन सहीं नहीं है? | |
| | (A) | गोत्र के नाम वैदिक ऋषि के न | ाम पर | रखे गए थे। | |
| | (B) | सभी लोग जो एक ही गोत्र के | थे, उन् | हें वैदिक ऋषि का वंशज माना जाता था। | |
| | (C) | महिलाएँ शादी के बाद अपने प | पति का | । गोत्र अपना लेती हैं। | |
| | (D) | उसी गोत्र का कोई भी सदस्य | विवाह | कर सकता था। | |
| | | | | | |
| 13. | Cho | ose the Incorrect pair. | | | 1 |
| | (A) | Nana Saheb | - | Nagpur | |
| | (B) | Bahadur Shah Zafar II | - | Delhi | |
| | (C) | Kunwar Singh | - | Bihar | |
| | (D) | Birjis Qadar | - | Lucknow | |
| | गलत | । मिलान की पहचान कीजिए। | | | |
| | (A) | नाना साहेब | - | नागपुर | |
| | (B) | बहादुर शाह जफर II | - | दिल्ली | |
| | (C) | कुंवर सिंह | - | बिहार | |
| | (D) | बिरजिस कद्र | - | लखनऊ | |
| 141- | HIS | | | 11 | _ |

| 141- | -HIS | | | 12 | | | | |
|------|-------------|--|--------------------|---|---|--|--|--|
| | (C) | रामराय | (D) | मार्शल | | | | |
| | (A) | कृष्णदेव राय | (B) | कोलिन मैकंजी | | | | |
| | निम्न | लिखित में से किसे हम्पी के भग्नावशेष | ों को | प्रकाश में लाने का श्रेय दिया जाता है? | | | | |
| | (C) | Rama Raya | (D) | Marshall | | | | |
| | (A) | Krishna Deva Raya | (B) | Colin Mackenzie | | | | |
| 15. | Who | o among the following is credi | ted w | vith bringing the ruins of Hampi to light? | 1 | | | |
| | (C) | केवल (ii) व (iii) | (D) | केवल (i) व (iii) | | | | |
| | (A) | केवल (i) | (B) | केवल (ii) | | | | |
| | विक | ल्प : | | | | | | |
| | (iv) | v) कबीर ने परम सत्य को अल्लाह, आत्मा, अलख और निराकार आदि कहा। | | | | | | |
| | (iii) | i) कबीर ने परम सत्य का वर्णन करने के लिए कई परिपाटियों का इस्तेमाल किया। | | | | | | |
| | (ii) | i) कबीर की कविता केवल उर्दू भाषा में उपलब्ध हैं। | | | | | | |
| | (i) | कबीर के छंद तीन अलग-अलग परि | ां में संकलित हैं। | | | | | |
| | संत व | संत कबीर के संदर्भ में गलत कथन/कथनों की पहचान करके सही विकल्प का चयन कीजिए। | | | | | | |
| | (C) | (ii) and (iii) only | (D) | (i) and (iii) only | | | | |
| | (A) | only (i) | (B) | only (ii) | | | | |
| | Opt | ions: | | | | | | |
| | (iv) | Kabir called ultimate reality a | as Al | lah, atma, alakh, nirakar, etc. | | | | |
| | (iii) | Kabir used many traditions to | o des | cribe the ultimate reality. | | | | |
| | (ii) | Kabir's poems are available only in the Urdu language. | | | | | | |
| | (i) | Verses of Kabir are compiled | in th | ree distinct traditions. | | | | |
| 14. | Con opti | G | rega | rding Saint Kabir and choose the Incorrect | 1 | | | |

| 16. Who among the following noted Indian Sanskritist led the project of preparing critical edition of the Mahabharat ? | | | | | | |
|---|------|---|--------|--|---|--|
| | (A) | Ved Vyas | (B) | V.S. Sukthankar | | |
| | (C) | Ganesha | (D) | B.B. Lal | | |
| | | लिखित में से किस भारतीय संस्कृत विद् गरियोजना आरंभ की ? | वान ने | महाभारत के समलोचनात्मक संस्करण को तैयार करने | | |
| | (A) | वेद व्यास | (B) | वी.एस. सुकथांकर | | |
| | (C) | गणेश | (D) | बी.बी. लाल | | |
| | | | | | | |
| 17. | Cho | ose the correct option to fill in | the b | plank in the statement given below. | 1 | |
| | | ording to Permanent settlemer formed one | - | tem, company considered villages within | | |
| | (A) | Ryot, Zamindari | | | | |
| | (B) | Ryot, Revenue estate | | | | |
| | (C) | Zamindari, Revenue estate | | | | |
| | (D) | Revenue estate, Jotedar | | | | |
| | नीचे | दिए गए वाक्य में रिक्त स्थान की पूर्ति | के लि | ए सही विकल्प का चयन कीजिए। | | |
| | | ारारी बंदोबस्त में कंपनी के हिसाब से प्र का रूप ले लेते हैं। | एक _ | के भीतर आने वाले गाँव मिलाकर एक | | |
| | (A) | रैयत, जमींदारी | | | | |
| | (B) | रैयत, राजस्व संपदा | | | | |
| | (C) | जमींदारी, राजस्व संपदा | | | | |
| | (D) | राजस्व संपदा, जोतेदार | | | | |
| | | | | | | |

| 18. | Whi Era | ich of the following statement is true with regard to Paharias during British ? | 1 |
|-------|------------|--|---|
| | (A) | Paharia Chiefs were very friendly with outsiders. | |
| | (B) | Paharias were considered savage, primitive and unruly. | |
| | (C) | British officials encouraged Paharias to follow shifting cultivation. | |
| | (D) | Paharias practiced settled agriculture. | |
| | निम्न | लिखित में से कौन सा कथन औपनिवेशिक काल के दौरान पहाड़ियों के संबंध में सत्य है? | |
| | (A) | पहाड़ियों के मुखिया बाहरी लोगों के साथ मित्रवत थे। | |
| | (B) | पहाड़ियों को असभ्य, बर्बर और उपद्रवी समझा जाता था। | |
| | (C) | ब्रिटिश सरकार ने पहाड़ियों को स्थानांतरित कृषि के लिए प्रोत्साहित किया। | |
| | (D) | पहाड़ी स्थायी कृषि करते थे। | |
| | | | |
| 19. | Cho | ose the correct option to fill in the blanks in statement given below. | 1 |
| | | advice, Gandhiji spent a year travelling around British India, ing to know the land and its peoples. | |
| | (A) | Bal Gangadhar Tilak | |
| | (B) | Bipin Chandra Pal | |
| | (C) | Lala Lajpat Rai | |
| | (D) | Gopal Krishna Gokhale | |
| | नीचे | दिए गए वाक्य में रिक्त स्थान की पूर्ति के लिए सही विकल्प का चयन कीजिए। | |
| | | की सलाह पर महात्मा गांधी ने एक वर्ष तक ब्रिटिश भारत की यात्रा कर यहाँ के लोगों और | |
| | भूमि | को समझने की कोशिश की। | |
| | (A) | बाल गंगाधर तिलक | |
| | (B) | बिपिन चंद्र पाल | |
| | (C) | लाला लाजपत राय | |
| | (D) | गोपाल कृष्ण गोखले | |
| 4 4 4 | | | |

| 141-HIS | S 15 | |
|---------|---|---|
| (D | D) सरदार वल्लभ भाई पटेल | |
| (C | ट) जवाहरलाल नेहरू | |
| (B |) भीमराव अम्बेडकर | |
| (A | h) सोमनाथ लाहिडी | |
| नि | म्नलिखित में से किसने भारतीय संविधान के " उद्देश्य प्रस्ताव " को प्रस्तुत किया? | |
| (D |) Sardar Vallabh Bhai Patel | |
| (C | C) Jawaharlal Nehru | |
| (B |) Bhimrao Ambedkar | |
| (A | a) Somnath Lahiri | |
| | Tho among the following introduced the Objective Resolution of Indian constitution? | 1 |
| (D | D) 7वीं मेरठ अस्थायी कैवलरी | |
| (C | E) 7वीं अवध अस्थायी इन्फेंट्री | |
| (B |) 48वीं नेटिव इन्फेंट्री | |
| (A | A) 7वीं अवध अस्थायी कैवलरी | |
| | हें के प्रारंभ में 1857 के सिपाही विद्रोह के दौरान किस रेजिमेंट ने नई कारतूसों का उपयोग करने से मना र दिया ? | |
| (D | 9) 7 th Meerut Irregular Cavalry | |
| (C | C) 7 th Awadh Irregular Infantry | |
| (B |) 48 th Native Infantry | |
| (A | a) 7 th Awadh Irregular Cavalry | |
| | entify which of the following unit had refused to accept new cartridge in early ay during uprising of sepoys in 1857? | 1 |
| | | |

SECTION - B

खंड - ख

Short answer type questions

6x3=18

लघु-उत्तरीय प्रश्न Describe any three features of the Earliest States of the sixth century BC. 3 22. (a) छठी शताब्दी ईसा पूर्व के आरंभिक राज्यों की किन्हीं तीन विशेषताओं का वर्णन कीजिए। OR/अथवा Analyse the growth of Magadha as powerful state in Mahajanapadas. 3 महाजनपदों में एक शक्तिशाली राज्य के रूप में मगध के विकास का विश्लेषण कीजिए। 3 23. Explain the main teachings of Jainism. जैन धर्म की प्रमुख शिक्षाओं की व्याख्या कीजिए। Describe the main features of the Royal Centre. 3 24. राजकीय केन्द्र की प्रमुख विशेषताओं का वर्णन कीजिए। 25. Analyse the growth of Mughal empire in managing to consolidate power 3 and resources during the sixteenth and seventeenth centuries. सोलहवीं एवं सत्रहवीं शताब्दी के दौरान सत्ता को मजबत करने और संसाधनों के प्रबंधन में मुगल साम्राज्य के विकास का विश्लेषण कीजिए। OR/अथवा 3 Analyse the role of women as resource in agrarian society. कृषि प्रधान समाज में एक संसाधन के रूप में महिलाओं की भूमिका का विश्लेषण कीजिए।

Why is Fifth Report an important archive? 26.

पाँचवी रिपोर्ट एक प्रमुख अभिलेख क्यों है?

27. "The years immediately preceding the making of the Constitution had been exceptionally tumultuous". Examine the series of events that happened preceding the making of Constitution.

''संविधान निर्माण से पहले के साल काफी उथल-पुथल वाले थे।'' कथन के आलोक में संविधान निर्माण की पूर्ववर्ती घटनाओं का परीक्षण कीजिए।

SECTION - C

खंड - ग

Long Answer type Questions

3x8 = 24

दीर्घ-उत्तरीय प्रश्न

"There is evidence that by c.1800 BCE most of the Mature Harappan sites in 28. (a) regions such as Cholistan had been abandoned". Examine why the sites were abandoned in the light of above statement?

> "ऐसे साक्ष्य मिले हैं जिनके अनुसार लगभग 1800 ईसा पूर्व तक चोलिस्तान जैसे क्षेत्रों में अधिकांश विकसित हडप्पा स्थलों को त्याग दिया गया था।" कथन के आलोक में स्थलों को त्यागने के कारणों का परीक्षण कीजिए।

OR/अथवा

"There are indications of complex decisions being taken and implemented in 8 Harappan society". Justify the statement.

"हडप्पाई समाज में जटिल फैसले लेने और उन्हें कार्याविन्त करने के संकेत मिले है।" कथन को न्यायसंगत ठहराइए।

141-HIS 17

3

3

8

| 141-HIS | 18 | |
|----------------|--|------|
| | एक जननेता के रूप में महात्मा गाँधी किस प्रकार उभरे ? | |
| (b) | How did Mahatma Gandhi emerge as people's leader. | 8 |
| | OR/अथवा | |
| | दाण्डी मार्च को आरंभ करने के किन्हीं पाँच कारणों की व्याख्या कीजिए एवं इस यात्रा को उल्लेखनीय बनाने वाले किन्हीं तीन कारकों की समीक्षा कीजिए। | |
| 30. (a) | | +3=8 |
| | "अल-बिरूनी ने अन्य समुदायों में प्रतिरूपों की खोज के माध्यम से जाति व्यवस्था को समझने और व्याख्या करने का प्रयास किया।" कथन के आलोक में अल-बिरूनी के जाति-व्यवस्था पर अल-बिरूनी के विवरणों का परीक्षण कीजिए। | |
| (b) | "Al-Biruni tried to explain the caste system by looking for parallels in other societies". Examine Al-Biruni's description of the caste system. | 8 |
| | OR/अथवा | |
| | भारतीय शहरों, व्यापार और संचार की व्याख्या इब्न बतूता ने किस प्रकार की है? | |
| 29. (a) | How has Ibn Battuta explained prosperity of Indian towns, trade and communication? | 8 |
| | | |

SECTION - D

खंड - घ

Source-Based Questions

केस-आधारित प्रश्न

31. Read the passage carefully and answer the following questions.

1+2+1=4

The most ancient system yet discovered

About the drains, Mackay noted: "It is certainly the most complete ancient system as yet discovered." Every house was connected to the street drains. The main channels were made of bricks set in mortar and were covered with loose bricks that could be removed for cleaning. In some cases, limestone was used for the covers. House drains first emptied into a sump or cesspit into which solid matter settled while waste water flowed out into the street drains. Very long drainage channels were provided at intervals with sumps for cleaning. It is a wonder of archaeology that "little heaps of material, mostly sand, have frequently been found lying alongside drainage channels, which shows that the debris was not always carted away when the drain was cleared".

- (i) Mackay noted: "It is certainly the most complete ancient system as yet discovered." What does it signify?
- (ii) What were the materials used to construct drains?

2

(iii) Why was it wonder of archaeology?

1

1

अनुच्छेद को ध्यानपूर्वक पढ़कर पूछे गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए।

अब तक खोजी गई प्राचीनतम प्रणाली

नालियों के विषय में मैके लिखते हैं: "निश्चित रूप से यह अब तक खोजी गई सर्वप्रथा संपूर्ण प्राचीन प्रणाली है।" हर आवास गली की नालियों से जोड़ा गया था मुख्य नाले गारे में जमाई गई ईटों से बने थे और इन्हें ऐसी ईटों से ढका गया था जिन्हें सफाई के लिए हटाया जा सके। कुछ स्थानों पर ढकने के लिए चुना पत्थर की पट्टिका का प्रयोग किया गया था। घरों की नालियाँ पहले एक हौदी या मलकुंड में खाली होती थी जिसमें ठोस पदार्थ जमा हो जाता था और गंदा पानी गली की नालियों में बह जाता था। बहुत लंबे नालों में कुछ अंतरालों पर सफाई के लिए हौदियाँ बनाई गई थी यह पुरातत्व का एक अजूबा ही है कि "मलबे मुख्यत: रेत के छोटे–छोटे ढेर सीमेंट निकासी के नालों के अगल–बगल पड़े मिले हैं जो दर्शाता है.... कि नालों की सफाई के बाद कचरे को हमेशा हटाया नहीं जाता था।"

- (i) मैके ने कहा कि ''यह अब तक खोजी गई प्राचीनतम प्रणाली है।'' इसका क्या अर्थ है?
- (ii) नालियों के निर्माण में किन वस्तुओं का उपयोग किया गया था?
- (iii) यह पुरातत्व के लिए अजूबा क्यों हैं?

| 32. | Read the passage carefully and answer the following questions. | 1+2+1=4 |
|-----|---|---------|
| | Shastras or devotion | |
| | "This is a verse composed by Appar, a Nayanar saint: | |
| | O rogues who quote the law books, | |
| | Of what use are your gotra and kula? | |
| | Just bow to Marperu's lord (Shiva who resides in Marperu, in Thanjavur, Ta Nadu) as your sole refuge". | mil |
| | (i) Who were Nayanars? | 1 |
| | (ii) Why did Appar question the law books and use of gotra and kula? | 2 |
| | (iii) Who was the sole refugee ? | 1 |
| | अनुच्छेद को ध्यानपूर्वक पढ़कर पूछे गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए। | |
| | शास्त्र या भिक्त | |
| | यह छंद अप्पार नामक नयनार संत की रचना है : | |
| | हे धुर्तजन जो तुम शास्त्र को उद्धृत करते हो | |
| | तुम्हारा गोत्र और कुल भला किस काम का ? | |
| | तुम केवल मारपेरू के स्वामी (शिव जो तिमलनाडु के तंजावुर जिले के मारपेरू में बसते हैं।) को अ एकमात्र आश्रयदाता मानकर नतमस्तक हो। | गपना |
| | (i) नयनार कौन थे? | 1 |
| | (ii) अप्पार ने शास्त्रों में उपयोग किए गए कुल व गोत्र पर सवाल क्यों किए? | 2 |
| | (iii) एकमात्र आश्रयदाता कौन हैं ? | 1 |
| 141 | -HIS 20 | |

33. Read the passage carefully and answer the following questions.

1+2+1=4

We want removal of our social disabilities

"Dakshayani Velayudhan from Madras, argued: What we want is not all kinds of safeguards. It is the moral safeguard which gives protection to the underdogs of this country.... I refuse to believe that seventy million Harijans are to be considered as a minority... what we want is the... immediate removal of our social disabilities."

(i) What kind of safeguard was referred to?

1

2

(ii) Why did Dakshayani Velayudhan refuse to believe that seventy million Harijans are to be considered as a minority?

1

(iii) What are social disabilities?

अनुच्छेद को ध्यानपूर्वक पढ़कर पूछे गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए।

"हम अपनी सामाजिक अक्षमताओं को हटाना चाहते हैं"

मद्रास की दक्षायणी वैलायुधान की दलील थी: हमें सब तरह की सुरक्षाएँ नहीं चाहिए। इस देश के कमजोरों को नैतिक सुरक्षा का आवरण चाहिए...। मैं यह नहीं मान सकता की 7 करोड़ हरिजनों को अल्पसंख्यक माना जा सकता है.... जो हम चाहते हैंवह यह है हमारी सामाजिक अपंगताओं का फौरन खात्मा।

(i) यहाँ किस प्रकार की सुरक्षा की बात की गई है?

1

(ii) दक्षायणी वैलायुधान 7 करोड़ हरिजनों को अल्पसंख्यक क्यों नहीं मानते?

2

(iii) सामाजिक अपंगता क्या है?

1

SECTION - E

खंड - ङ

Map Based Questions मानचित्र कौशल आधारित पश्न

| 34. | 34.1 On the given political outline map of India, locate and label the following |
|-----|---|
| | with appropriate symbol. 1+1+1=3 |
| | भारत के दिए गए राजनीतिक रेखा–मानचित्र पर निम्नलिखित को उपयुक्त चिन्हों से अंकित कीजिए |
| | और उनके नाम लिखिए : |
| | (i) Kalibangan - Mature Harappan site |
| | कालीबंगा – विकसित हड्प्पा स्थल |
| | (ii) Kausambi - Asokan inscription |
| | कौशाम्बी – अशोक का अभिलेख |

कलकत्ता - 1857 के विद्रोह का केन्द्र OR/अथवा

Lucknow - Centre of revolt of 1857. लखनऊ - 1857 के विद्रोह का केन्द्र

(iii) Calcutta - Centre of revolt of 1857

34.2 On the same outline map of India, two places related to the territories of 2 Mughal empire marked as A and B. Identify them and write their names on the line drawn near them. भारत के उसी मानचित्र पर मुगल साम्राज्य से संबंधित दो स्थलों को A व B दर्शाया गया हैं। उनकी पहचान करके उन्हें उनके समीप खींची गई रेखा पर दर्शाइए।

Note: The following questions are for the Visually Impaired Candidates only in lieu of Q. No. 34.

नोट:- निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित परीक्षार्थियों के लिए प्रश्न संख्या 34 के स्थान पर हैं।

- Name Any Two Territories under Mughals. मुगल साम्राज्य के अधीन किन्हीं दो क्षेत्रों के नाम लिखिए।
- Mention any one place of the centres of revolt of 1857. B. 1 1857 के विद्रोह से संबंधित किसी एक स्थल का नाम लिखिए।

2

2

OR/अथवा

- (ii) Mention any one city of Mahajanapadas. महाजनपद के किसी एक शहर का नाम लिखिए।
- Name any two major center of Buddhist sites. किन्हीं दो प्रमुख बौद्ध स्थलों के नाम लिखिए।

- o O o -

Map for Q.No. **34**. नक्शा प्रश्न संख्या **34** के लिए।

